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山 阳 城

本报讯（记者马朝霞） 12月28日上午，“焦作市
硬笔书法教育基地”授牌仪式在温县南张羌学校举
行。

中国硬笔书法协会楷书专业委员会委员、焦作市
硬笔书法家协会主席张文海向南张羌学校校长李红旗
授牌。焦作市硬笔书法家协会副主席张为民、南张羌
中心学校校长薛建周、焦作市硬笔书法家协会常务理
事魏国仁、焦作市硬笔书法家协会理事赵青青等人出
席仪式。

近年来，南张羌学校为弘扬传统文化，注重汉字
书写教育，特色文化氛围浓厚，开设硬笔书法课并多
次举办硬笔书法比赛和展览，聘请市硬笔书法家协会
常务理事魏国仁担任书法教师，成绩突出，该校师生
20余人先后在市县硬笔书法比赛中获奖。

“焦作市硬笔书法教育基地”
授牌仪式在南张羌学校举行

步苏轼韵

劲草收筋花隐貌，鱼沉舟歇鹊登枝。
仰天长啸心声远，咏雪吟梅正此时。

步吕徽之韵

襟怀坦荡自安眠，据理何须厉语便？
一任霜侵冰雪冻，并肩三友笑寒年。

步陈著韵

今冬天宇异如常，暖日高悬映五方。
树盼清风溪盼雨，禾思银被草思霜。
无经酷暑黍无味，不度严寒麦不香。
若是甘霖能早至，昂头合掌谢灵光。

步曾丰韵

窗严门户紧，任尔冷风嗔。
擎盏品醪酒，围炉嗑果仁。
福康非是命，运蹇不求神。
调寄清平乐，援毫大写人。

红林檎近·步周邦彦韵

四海涛声远，九州冬韵香。边塞天飘雪，中原叶
沉塘。三楚清风扑面，百越细雨敲窗。冷暖皆是凝
妆，南北共鸣簧。

对饮通意气，相聚入诗乡。屏连笔会，酣吟袅绕
缠梁。笑元白李杜，苏辛陆柳，可曾月月同举觞？

冬景诗词五首
□伦炳宣

随着微信的普及，不少家长自发组建
了微信群，但抢红包、晒娃、刷屏却成了
家长群里的主要内容，让老师和家长烦不
胜烦，却又无可奈何。原本以教育为目的
而建立的家长群，如今却变味了。其实不
止家长微信群，同事群、朋友群等各种各
样的微信群都在遭遇求转发、求点赞，甚
至广告、谣言等侵扰，让微信群变了味。
对此，你怎么看？

【观点1+1】
@胜平王大头：微信群本身是为家

长提供的一个交流平台，如果利用得
当，家长之间就能相互学习到更多更好
的教育理念和教育方法。凡事有个度，
在建立微信群时，务必设立群规，从而
避免微信群异化为少数家长炫富、炫分
的另类平台。

@硕鼠米米2011：在建家长群之时
不妨相互之间来个“约法三章”，大家都
遵守规定，让家长群真正成为有效信息的
交流平台。

@李佳-Respirer：微信群既然是
为了交流学习而建，那么就不应该过多发
送无关的信息，并不是说不可以发红包、
晒娃等，但是应该注意尺度，不应该“喧
宾夺主”。

@深海林森：微信群是一个放松心
情，方便信息和情感交流的平台，适度

“晒一晒”也是人之常情。不过一旦融入
过多个人成分，就会失去建群的初衷，令
人生厌。微信群虽然是一个社交群，但是
也不能听之任之，群主必须加强组织和管
理，让微信群发挥应有的作用。

@单建华江苏：任何一个事物都有
其两面性，你享受了微信带来的便捷就应
该承担其带来的烦恼。微信群作为一个人
人都可以发表信息的平台，有一定数量的
广告、投票信息实属正常，但是虚假信息
是不能容忍的。

@看新闻长知识：家长既然为孩子

的教育建立了微信群，就应该和各位家长
以及老师多讨论关于孩子的教育问题，这
样对孩子的学习成长才有帮助。如果这个
平台成了发红包、晒娃的平台，就违背了
建群初衷，这样的话退群也罢。

@为什么不能叫姬亚亚：个人觉得
微信群只是比较适合分享一些信息，只是
众多交流沟通方式的一种，想要做到真正
的情感沟通，拉近老师和家长之间的距
离，还要尝试更多的方式。只有做到让微
信群服务于我们，才会从中解脱出来。

@李永亮亮：不仅仅是家长群变
味，其他的微信群也同样不堪其扰。我认
为微信群应该成为一片交流净土，应该有
一定的管理与规范。

@swust 杜琴：没有规矩不成方
圆，在建群之初，就应该告诉群成员规
则，一旦出现扰乱群秩序的行为，就予以
一定的提醒，时间久了，大家自然会遵守
规则，才能充分发挥微信群的作用。

@龙腾四海112：在朋友圈，面对好
友的各种美食秀、恩爱秀，真的没必要羡
慕或者纠结，若没有打扰到你的正常生
活，大可一笑了之；若影响到了你的情
绪，就索性选择屏蔽，没必要太认真。

【下期话题】

网络小说成新宠
2015 年我市图书馆图书排行榜出

炉，据市图书馆对哲学、政治、法律、经
济、文学等16个类型图书的统计，文学
类图书最受读者喜爱，借阅次数达16.5万
余次，其中网络穿越、言情类小说更受我
市读者青睐，网络言情小说《宫砂泪》在
借阅排名次数中排名第一。据统计，借阅
前十名皆是网络小说，没有一部传统文学
名著入选。对此，你怎么看？

（参与热点话题讨论，请关注《焦作
日报》官方微博：@焦作日报）

本期栏目主持人 本报记者 王水涛

【今日话题】

变味的微信群

现今，惠及民生政策密集出台，
工程项目陆续实施。但一些地方在决
策与执行时脱离实际，因设计不合理、
配套跟不上、运营成本高等原因，导致
一些民生工程项目闲置，劳民伤财。

（据12月29日《人民日报》）
近年来，中央出台了一系列“高

含金量”的惠民政策，但与此同时，
一些惠民政策在具体落实中变味走
样，出现了干部热情高、农民冷眼
瞧，农民不满意、干部不落好的现
象。同时，全国各地涉及国家惠民资
金领域的腐败案件也时有发生。究其
原因，一方面是由于一些地方政府和
领导干部为了多出“政绩”，不顾实际
情况，不考虑群众的真实意愿，将有
限的财力、物力用于能在短期内产生
明显效果的项目，有意无意地忽视了
群众的主体地位，结果导致这些政策

和项目不符合群众需要，甚至对群众
的生产生活产生了负面影响。另一方
面是由于相关监管的缺位，导致中央
的好政策出了岔子，一些权力部门以
权谋私，截留、挪用甚至贪污惠民资
金，将惠民补贴变成了“唐僧肉”。结
果，惠民变成“民怨”，不仅严重损害
了党和政府的公信力，而且无助于改
变贫困地区的落后面貌。

一分部署，九分落实。惠民政策
要“惠”到实处，就必须在“实”字
上下功夫，从规划布局、政策传导、
监管问责等各个环节加强整治，查一
查规划布局过程中越权包办，不恤民
情的问题，查一查政策传导过程中有
没有“最后一公里”落实难的问题，
查一查监管问责过程中有没有失职渎
职、问责不力的问题，确保惠民政策
真惠民，得民心。

首先，要坚持问计于民，搞好惠
民政策落实的规划设计。群众是惠民
政策的受益者，落实惠民政策必须充
分尊重群众意愿。具体地说，应明确
界定政府在公共产品供给中的权力范
围，避免政府“越位”。同时，还要改
革干部政绩考核体系，加重考核中群
众满意度指标，把广大群众的参与权
和监督权落到实处。只有充分尊重群
众意愿，才能使惠民政策的执行决策
更加符合实际、更加科学有效。

其次，要完善监管机制，打通政
策落实的“最后一公里”。惠民政策迟
迟“在路上”，仅是中央政策在基层落
地难的一个缩影。政令畅通，令行禁
止，才能保障全面深化改革顺利推
进。为此，相关部门要坚定不移地贯
彻落实习近平总书记“把保障和改善
民生放在更加突出的位置”的重要指

示，坚持把改善民生作为各项工作的
出发点和落脚点，完善惠民政策和惠
民资金落实的公开监督机制，不折不
扣地把各项民生资金足额、及时发放
到群众手中，扎扎实实地确保党的惠
民政策落到实处。

最后，要强化问责力度，解决好
惠民政策落实中的腐败问题。要按照
加强党风廉政建设的要求，建立违反
惠民政策规定的责任追究机制，特别
是在惠民项目资金发放上，架起一道

“高压线”。各级纪检监察机关要强化
执纪监督，加大对惠民政策执行情况
的监督检查力度，加大对基层违纪违
规行为的查处力度，对擅自动用惠民
专项资金，对惠民各项资金管理使用
中挪用、隐瞒、截留的，决不放过，
坚决查处，严格问责，切实维护群众
的切身利益。

惠民政策要“惠”到实处
□盛人云

2016年全国硕士研究生统
一入学考试初试刚结束，教育
部便接到举报，称有考生收到
个别科目部分试题的作答与考
题内容相关，有泄题之嫌。另
外，湖北查出 300 多人作弊，
多个作弊团伙被端。

今年 11 月 1 日起施行的刑
法修正案 （九） 明确规定“作
弊入刑”。日前提请全国人大常
委会二次审议的《教育法律一
揽子修正案（草案）》，拟加大
对作弊考生的处罚。在立法源
头不断加大打击力度的背景
下，不法分子依旧顶风而上，
说明治理考试作弊难度之大。
因此，应绷紧从严执法这根弦。

已查处案件表明，高度组
织化的考试作弊近年多发高
发。过去在有些考试中，堡垒
在考前就已经被内外结合攻
破。之所以屡屡失守，一个重
要原因就是对作弊行为惩处的

法律条款不完善，对参与作弊
的国家工作人员大多只能根据
相关制度和规定，用行政手段
予以惩处，不足以形成震慑。

法律的生命在于实施。让
日益完善的相关法律切实落地，
是遏制作弊现象多发的关键。
就拿今年的研究生考试来说，考
题是否存在泄漏、从哪个环节
泄漏、谁泄漏的，都要依法查
清楚；对涉嫌参与作弊的国家
工作人员，要依法做好内部处
理和司法处理的衔接，防止以
罚代刑；对作弊团伙要注重

“行刑衔接”，不以违者众而放
任，在法律规定下从严惩处。

同时还应看到，作弊既是
违法，也是失信。法治和诚信
建设应齐头并进。应加强对考
生的诚信教育，让心存侥幸者
在受到法律惩处的同时，也为
失信承担代价。唯有如此，才
能营造公平干净的考试环境。

铲除考试作弊须法律利剑出鞘
□姜伟超 付昊苏

在我办公室的写字台上，端放着一方书
镇。它，长不及一尺，宽不足二寸。我拥有这
方书镇已有七八年了，闲暇时常常拿来把玩。
它是由透明的有机玻璃内镶嵌一片薄薄的金箔
做成的，外观、造型并无奇异之处。但是，金
箔上铭刻的一段文字却深含哲理，耐人寻味，
值得用一生的时间去咀嚼、去品味、去参悟。

“留余”：留耕道人《四留铭》云：“留有
余，不尽之巧以还造化；留有余，不尽之禄以
还朝廷；留有余，不尽之财以还百姓；留有余，
不尽之福以还子孙。”盖造物忌盈，事太尽，未有
不贻后悔者。高景逸所云：“临事让人一步，自
有余地；临财放宽一分，自有余味。”推之，凡事
皆然。坦园老伯以“留余”二字颜其堂，盖取
留耕道人之铭，以示其子孙者。为题数语，并
取夏峰先生训其诸子之词以括之曰：“若辈知
昌家之道乎？”“留余”忌尽而已。

书镇是几年前去参观康百万庄园时，在巩
义的一位大学同学赠送的。在康百万庄园主宅
过厅内，悬挂着一块黄杨木制作、形如旗子的
留余匾。留余匾是中华名匾之一，也是康家教育
子弟的家训。书镇上的文字便是留余匾的匾文。

“留余”既是由明清至民国，康氏家族经营
事业的思想精髓，也是康家代代相传的治家法
宝。在“留余”思想的影响下，康氏家族始终秉

承了对上对下，为人处事都留有余地的处世哲
学。1900 年，慈禧太后和光绪皇帝逃亡西
安，回銮北京，经过康店时，康家出资一百万
两银子建行宫、架浮桥、修御道，又向清廷捐赠
白银一百万两，因此被慈禧封赐“康百万”。康
家还经常仗义疏财，为修筑黄河大堤、建学校、
赈济灾民而慷慨解囊。俗话说，富不过三代，康
家却凭借“留余”这一治家法宝整整繁荣兴盛了
12代、400多年，横跨明、清、民国三朝，富到“头
枕泾阳、西安；脚踏临沂、济南；马行千里不
食别家草，人行千里尽吃康家粮”的地步。

“留有余，不尽之巧以还造化；留有余，
不尽之禄以还朝廷；留有余，不尽之财以还百
姓；留有余，不尽之福以还子孙。”即让巧于自
然、让禄于国家、让利于百姓、让福于后代，它蕴
含着“全面、协调、可持续”的深刻含义和思
想智慧，从自然、国家、社会、后人等层面诠
释了明确的价值取向与道德准则。“留余”，说
白了就是无论是做人、做事都要留有余地。其
含义丰富深广，已经远远超越了为政、经商秘
籍的境界，成为一种文化和处世哲学。

作为我国传统文化的精髓，“留余”文化
源远流长。《易经》中就有“日中则昃，月盈
则食，天地盈虚，与时消息，而况乎人乎！”
的论述。曾国藩曾经说过：“留一分余地，可

回转自如。不留余地，则易失之于刚，错而无
救。”《菜根谭》也讲：“待人而留有余，不尽
之恩礼，则可以维系无厌之心。御事而留有
余，不尽之才智，则可以提防不测之变。”国
学大师南怀瑾先生留下了“一生犹欠诗书债，
万事终须留有余”的著名诗句。莫言先生说：

“世界上的事情，最忌讳的就是个十全十美，
你看那天上的月亮，一旦圆满了，马上就要亏
欠；树上的果子，一旦熟透了，马上就要坠
落。凡事总要稍留欠缺，才能持恒。”

“留余”是儒家“财不可露尽，势不可使
尽，福不可享尽”的中庸思想的集中体现。古
人主张不能竭泽而渔，穷寇莫追，今天人们常
说的真理再向前一步就是谬误，都是“留余”
文化的具体反映！

月盈则亏，水满则溢。“留余”是一种辩
证的哲学。弦绷得过紧易断，土堆得越高越容
易坍塌，坑掘得越深越容易塌陷，饭吃得过饱
容易伤胃，乐极生悲，欲速则不达……凡事都
要讲个度，这个度，便是“留余”。

“留余”思想渗透在人们生活和工作的方
方面面、点点滴滴中。定计划要留有余地，不
能过高、过远、过大，否则便无法实现，这样
的计划便会毫无意义；写文章要留有余地，不
能写得过白、过直、过满，要给读者留有想

象、思考、回味的余地，否则，读这样的文章
便会如同嚼蜡；画画要留有足够的空白，不能
将一张白纸画满，否则，再好的画也没有美感
可言；喝酒要留有余地，否则会酩酊大醉，烂
醉如泥；吃饭要留有余地，吃七八成饱正好，
益于健康长寿，胡吃海塞，吃得脑满肠肥，离
生病也就不远了；说话要留有余地，不能说得太
大、太满，否则，便没有退路，将自己陷于尴尬的
境地，让人觉得不可信、不可靠；开车、走路要留
有余地，与人方便、与己方便，否则会将路堵
死；对竞争对手要留有余地，不要把人逼到死
胡同，否则会陷于你死我活的绝境……

“留余”思想深刻而不深奥，道理浅显，
做起来却很难。在日常生活中，讲一点留余，便
会少一些“月光族”和“房奴”“车奴”“卡奴”的出
现；为政者多一点“留余”，便会放眼长远、放
眼未来，少一些急功近利的思想；在商场上多一
点“留余”，想想天底下的钱累死也挣不完，挣
太多的钱累死也花不完，便会少些尔虞我诈、
弄虚作假，多些诚实守信、合法经营……

时代在变，世事在变，“留余”思想也在
不断发展中传承着，并随着时代的发展注入新
的内涵。“留余”，简单的两个字，涵盖了丰
厚、博大、精深的内涵，充满了人生的智慧，
真的需要用心去读，用一生的时间去品……

品味“留余”
□付荣海

《诗经·郑风·溱洧》描绘了这样一幅爱的
图画：“溱与洧，方涣涣兮。士与女，方秉蕳兮。
女曰观乎？士曰既且。且往观乎？洧之外，
洵 且乐。维士与女，伊其相谑，赠之以芍药。”

穿越三千年时光，回到古老中原那芳草萋
萋的溱(zhen)洧(wěi)河边，阳春三月，清凌
凌的河水波光粼粼，岸边鸟语花香，一群群青年
男女拿着兰草和芍药到岸边游玩。一个姑娘
说：“我们去那边看看吧？”小伙子说：“我已经去
过了呀！”姑娘说：“你就陪我再去一趟嘛！你看
洧水那边又宽旷又好玩。”这对男女穿行在熙熙
攘攘的人群中，一边走一边呢喃私语，追逐嬉
戏，欢声笑语，还互赠芍药作为定情的信物。

这首充满阳光率真之气的《溱洧》是《诗
经·郑风》中极具代表性的爱情诗篇。传说中
华民族的始祖黄帝曾在洧水一带建立部落，号
为有熊氏。当时，此河还无名，黄帝一部下建
议在有熊氏的“有”前加三点水取名。黄帝颔
首，也就定下了一个“洧”（wěi） 字。这条
涌动着无限风情的洧水，就是今天流经长葛市
的双洎河。它源出河南登封市北的阳城山，在
新密境内与溱水汇流，再向东流经新郑、尉氏

等地，最后经鄢陵、扶沟、西华县境而合于颍
水，而古老的“溱洧”河畔就是孕育《诗经》
中浪漫“郑风”的那片沃土。

三千年前，溱洧所在的郑国是一个贫弱的
小国，频繁的战争使郑国人口稀少，国家为了
鼓励生育，规定每年农历的三月初一到初十的
10天时间，青年男女到溱水和洧水边踏青择
偶，互赠信物，《溱洧》描述的正是当年的风
俗。在地广人稀先秦时期，各国都采取了鼓励
生育的政策，哪个国家人丁兴旺，哪个国家就
会强盛。《周礼》中也有这样的记载：“仲春之
月，令会男女，于是时也，奔者不禁。”每到
春回大地、万物复苏之际，春心萌动的男男女
女便纷纷跑到野外，自由恋爱，自由结合，无
论幽会偷情，还是做爱私奔，一律不予禁止。
官方和社会不仅允许，而且“令会男女”，好

像还提倡和组织春游相亲呢！
生活在那个时代的恋爱男女是令人羡慕

的。物质条件虽然简陋，但精神面貌却那么愉
悦自由：推门而出，草木丰茂，青山绿水让人
心旷神怡。人们采摘漫山遍野的果实作为食
物、收割遍及河谷的葛条和麻，蒸煮、织布缝
制衣物，砍伐随处可及的树木加盖茅屋，一切
都自然而然，爱情也像万物一样在春天萌发。

《郑风》里大都是多姿多彩的爱情诗，有逾墙
勇敢追求爱情的 《将仲子》、有描写“公务
员”贤惠妻子的《缁衣》、有表现怨女心声的

《褰裳》，有描写女子思念男朋友的 《东门之
墠》，描述妻子风雨夜盼望丈夫归家的 《风
雨》，更有抒写男子爱情专一的《出其东门》，
溱洧河畔先民爱情生活中的每个片段都能唱出
歌来，带着花香和露水，不加修饰，纯美率

真。孔子说：“诗三百，一言以蔽之，曰：思
无邪。”这大概也是他为何把《诗经》作为儒
教经典的原因所在吧！溱洧河边的男男女女相
聚在春光明媚的河岸上，为情而聚，为爱而
欢，唱着撩人的恋歌，互相挑逗取悦，直率大
胆地自由表达爱情。这种未经礼教桎梏、没有
世俗偏见的爱情，何等美好？

虽时隔三千年，如今读来，诗中男女仍跃
然纸上，如见其人，如闻其声。那春天懵懂的
气息、那率真浪漫的情怀，那嘻哈欢快的笑
声，融成一曲热情洋溢的生命交响。就两性爱
情而言，那个时代应该是中国五千年历史上最
自然、最纯真、最健康的时期，是中国人的

“恋爱黄金时代”。联想到今日婚恋，车子、房
子、票子、颜值、家庭等一大堆负担压在本该纯
洁无瑕的男女爱情上，这些人为的“负担”像一
道道枷锁，造就了一大批“孤男”和“剩女”，污染
了人们本该自由快乐的心灵。由此更使人怀念
那个“溱与洧”自由恋爱的时代，它是对人性
自然和活泼生命的尊重，是对天地自由精神的
遵从。风雅的祖先们早就用诗歌透过遥远的时
空告诉我们生命的真谛：且爱且珍惜。

爱的黄金时代
□阚则思

（（本报资料图片本报资料图片））

年终考试季，学生忙碌时。平日披星戴月，周末温故知新，长假查漏补缺，如今的
中小学生似乎每天都“不得闲”，有着做不完的作业、读不完的书。

减负是个老话题。这个地市出台了规定，那个省区禁止补课。每隔一段时间，就会
在媒体上热议一番。然而，孩子的书包还是越来越沉。不让学校补课，就到校外上补习
班；不让老师开班，家长“偷偷”租房请老师上课。这样一来，学生减负还是难以落
实。 朱慧卿 作 （新华社发）

难落实

于讠


